
Наступивший год, юбилейный для Российской Академии наук, сулит ее сотрудникам
немало перемен. Хочется верить, что не только к худшему, к чему мы привыкли в

последние годы, о чем постоянно пишем, с чем боремся. Просматриваются и
положительные изменения: Правительство готовит решение о передаче прав на
интеллектуальную собственность ее непосредственным производителям. Этот и

другие шаги государства навстречу ученым стали бы хорошим подарком научному
сообществу к двум важнейшим событиям, которые оно готовится отмечать в

феврале - Дню науки и 280-летию Академии.



Деловое общение с коллегами и руководством профсоюза, подведение итогов 
ушедшего года, обсуждение полученной из первых рук информации о состоянии дел 
в родной Академии - все это необходимые составляющие традиционных для актива 
нашей Московской организации ежегодных занятий на Центральных профсоюзных 
курсах МФП в подмосковном поселке Правда. 
Программа нынешних встреч на "Правде", проходивших 19-23 января, включала 
лекции-практикумы по темам: "Коллективный договор", "Имидж профсоюзного 
лидера", "Мотивация профсоюзного членства", "Практика применения норм 
трудового законодательства"; обсуждение итогов выборов в Госдуму и перспектив 
работы с новым депутатским корпусом;
круглые столы "Отраслевое соглашение по
РАН" и "Проблемы членства в профсоюзе
РАН". Характерной особенностью семинара
стал высокий уровень активности его
участников.   
В сегодняшнем номере "НС" мы публикуем в
материалы по итогам одного из самых
содержательных информационных блоков
семинара - встречам профсоюзного актива с
руководителями Академии наук. 
Участники "Правды-2004", представители региональных организаций профсоюза 
РАН из Ленинграда, Новосибирска, Киева,
рассказали москвичам о ситуации с
финансированием, решением социальных
вопросов, новым формам работы в
профорганизациях своих регионов. По
итогам этой встречи нами был подписан
четырехсторонний договор о
сотрудничестве, в котором подчеркивается
необходимость продолжения плодотворных
контактов и вовлечения в них родственного
профсоюза Белоруссии.     
Информация, полученная в течение пяти
насыщенных событиями дней семинара, обсуждается и переосмысливается в 120-ти 
наших первичных организациях еще долгое время после окончания семинара. 
Большой резонанс среди участников
встречи на "Правде" вызвало обсуждение
темы членства в профсоюзе РАН,
заявленной в статье председателя Совета
МРО В.П. Калинушкина ("Дойти до
каждого и двигаться вместе"), которая
была опубликована в прошлом номере
нашей газеты. Отрывки из выступлений
руководителей первичных
профорганизаций на "круглом столе",
посвященном данной проблеме - читайте в следующем номере "НС". 

Ирина Виноградова

Встречаем юбилей Академии с верой в свои силы
Выступление вице-президента РАН академика Геннадия Андреевича Месяца
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О текущих финансовых 
делах РАН

В 2004 году финансирование Академии наук 
немного выросло даже с учетом инфляции и 
составило 11,7 млрд. рублей. Если весь бюджет 
РФ увеличился на 14%, то бюджет Академии 
подрос на 20%. Сегодня мы завершаем 
распределение средств по отдельным 
"полочкам" - программам и отделениям. Стоит 
отметить, что бюджет региональных отделений 
РАН составляет треть всех средств, выделенных
в стране на науку. 



Надо признать, что руководство страны относится к нуждам Академии наук достаточно 
внимательно. При этом у нас были некоторые нестыковки при подготовке бюджета: по 
инициативе Минфина предполагалось лишить РАН и ее отделения статуса прямых 
бюджетополучателей. По закону этим статусом обладают только министерства и наиболее
выдающиеся организации культуры, науки, образования и социальной сферы. Решение об 
исключении РАН и ее региональных отделений из этого списка Дума провела в трех 
чтениях, но его провалил Совет Федерации, с которым мы активно работали. 
Другой нашей серьезной победой стала отсрочка для РАН на два года по уплате налога на 
имущество. Для Академии эти выплаты составили бы 1,5 млрд. руб. в год (из них 800 млн.
- Москва, 300 - Санкт-Петербург). Удивительно, но за отмену этой льготы для Академии 
наук в Думе голосовали даже некоторые члены РАН. В то время, когда этот вопрос 
решался, пришла информация о присуждении Нобелевской премии академикам Гинзбургу
и Абрикосову. Находясь в Париже, я сказал в интервью российскому телевидению, что 
наряду с этой приятной для Академии наук вестью, нас в ближайшем будущем ждут и 
грустные моменты: завтра в Думе решается вопрос о лишении РАН льготы по налогу на 
имущество. Как ни странно, но такая международная огласка возымела свое действие 
наряду с колоссальными усилиями Ж. Алферова и Ю. Осипова, членов Совета Федерации.
Среди положительных моментов будущего года хочется отметить некоторое увеличение 
средств на финансирование жилищного строительства (около 200 млн. рублей на всю 
Россию). Жилищное строительство в Академии ведется только для обеспечения 
квартирами молодых ученых, и мы одна из немногих организаций, которой выделяют 
деньги на эти нужды.

Об организации науки
В Академии наук четвертый год принимаются программы фундаментальных 
исследований: так что наряду с базовым осуществляется программное финансирование. В 
прошлом году мы распространили этот подход на все отделения. Сегодня при 
перераспределении средств между программами мы стараемся сконцентрировать усилия 
на прорывных направлениях, в которых наши коллективы традиционно сильны. Наличие 
программ, принятых на конкурсной основе - позитивный момент, который отметила у 
РАН Комиссия по оптимизации бюджетных расходов. 
Кроме бюджетного финансирования, мы в прошлом году получили  5 млрд. руб. по 
прикладным работам - иностранные гранты, НТЦ, ИНТАС, договора. Впервые в своей 
практике Академия взялась за осуществление крупного проекта совместно с фирмой 
"Норильский никель". В эту работу по проблемам водородной энергетики "Норильский 
никель" готов инвестировать по 40 млн. рублей в течение трех лет. Итогом должны стать 
образцы компактных и относительно недорогих энергетических установок на основе 
водородных топливных элементов. От Академии наук к деятельности по данному проекту
подключатся 24 института из разных регионов, имеющие хороший задел в указанной 
области. Применяется новая схема финансирования: головной организацией по проекту 
выступит РАН. Президиум Академии наук как юридическое лицо получит деньги на свои 
счета и будет заключать хозяйственные договора с институтами, выполняющими работы 
по теме.
Подчеркну, что проблеме водородной энергетики уделяется большое значение во всем 
мире. В США действуют два серьезных национальных  проекта в этой области. Ученым 
ставится задача уйти от нефтегазовой зависимости и продвинуться в решение 
экологических проблем (как известно, выхлопом имеющей высокий КПД водородной 
установки является вода). 
Наша инициатива нашла отклик в других организациях страны. На ближайшем 
совместном заседании Госсовета, Совета Безопасности и Совета по науке и высоким 
технологиям при Президенте Академия вместе с Минпромнауки и Минатом выйдут с 
предложением о создании  национальной программы по водородной энергетике. 
Участвовать в ней наряду с государством будут частные компании, в том числе - 



газодобывающие. Ведь на начальном этапе водород планируется получать из природного 
газа, так как себестоимость электролитического разложения воды очень высока.
Недавно Президент РАН академик  Ю.С. Осипов встречался с Президентом РФ В.В. 
Путиным. Речь шла о праздновании 280-летия РАН. В честь этой знаменательной даты 9 
февраля решено провести Совет при Президенте по науке и высоким технологиям в одном
из наших институтов. По всей видимости, это будет Институт биоорганической химии 
РАН, где  есть что показать Президенту России. Учеными ИБХ разработана уникальная 
отечественная технология получения генно-инженерного (человеческого) инсулина для 
лечения больных сахарным диабетом. Раньше мы покупали этот препарат за границей или
использовали инсулин животного происхождения, который заведомо хуже по качеству.  
Теперь в Институте на средства Правительства Москвы (120 млн. руб.) запущена 
технологическая линия, продукция которой покрывает запросы Москвы и Подмосковья. 

Ответы на вопросы 
участников семинара

 - На Совете по науке и высоким технологиям при Президенте РФ 9 февраля будет 
рассматриваться вопрос о положении с
кадрами в науке. Профсоюз РАН одним из
первых выразил обеспокоенность этой
проблемой: мы подготовили
соответствующую аналитическую записку для
Правительства. Наши взгляды разделяет
комиссия В.А. Садовничего. Как вы
относитесь к ее деятельности? 
- Руководство Академии высоко ценит
инициативы профсоюзов и, в частности, по
решению кадрового вопроса. Мы
поддерживаем большинство идей комиссии,
возглавляемой академиком Садовничим.
Кроме одной - развивать научные исследования в основном на базе высших учебных 
заведений "по примеру Америки". Те, кто к этому призывает, по-видимому, не знают, что 
в США помимо вузовской науки существуют несколько десятков крупных Национальных 
Лабораторий, каждая из которых получает государственное финансирование на уровне 
всей нашей Академии. А почему нельзя, наоборот, наделить РАН с накопленным ею 
мощным интеллектуальным потенциалом (300 с лишним научных кафедр), правом 
образовательной деятельности. Это право имеют Минздрав, Министерство сельского 
хозяйства, Министерство путей сообщения, а вот у нас его нет. При этом РАН вкладывает 
немало средств в образовательные программы: в 2003 году мы потратили 100 млн. рублей 
на различные проекты в области образования. Мы давно предлагаем передать Академии 
ряд университетов, где позиции наших ученых достаточно сильны. Но даже Ж.И. 
Алферову пока не удается, несмотря на все усилия, узаконить свой Центр сплошного 
образования (от школы до университета). Однако мы собираемся последовательно 
отстаивать концепцию научно-образовательных центров РАН.
- Какова судьба планов научно-исследовательской работы подразделений институтов, 
которые мы отсылали в адрес Президиума в прошлом году?
- Если институт в январе получил бюджетное финансирование, значит, эти планы 
приняты. Ваши программы явились основанием для получения Академией средств на 
осуществление базового финансирования учреждений РАН. В части выделения денег на 
содержание своей базы (обслуживание оборудования, коммунальные услуги, зарплата по 
ЕТС и т.д.) Академия наук постоянно находится под прицелом критики. Нас склоняют к 
переходу на исключительно конкурсный и программный варианты. Поэтому сегодня нам 
с вами приходится писать больше бумаг, чем раньше. 



- Складывается впечатление, что в Академии существует особое отношение к 
техническим, точным наукам, наукам о земле и, наоборот, идет дискриминация 
общественных и гуманитарных наук? 
- У меня есть все основания считать, что о дискриминации по отношению к гуманитариям 
в Академии говорить не приходится. Отделения историко-филологических и 
общественных наук, как все, получают и базовое,  и программное финансирование. 
Другое дело, что основные нападки КОБРы шли именно по линии наших социологов и 
экономистов, которых обвиняли в отсутствии интереса к реальным общественным 
процессам. Говорилось, что от Академии руководству страны не поступает плодотворных 
идей и предложений по развитию экономики. И это при том, что видные члены Академии 
постоянно выступали и выступают с предложениями, замечаниями, анализом текущей 
ситуации, но никто к ним не прислушивается. Я давно лелею проект выпуска "Белой 
книги", в которой будут собраны письма членов Академии Правительствам Ельцина, 
Гайдара, Путина на разных этапах их деятельности… 
- Недавно было подписано тарифное соглашение между Профсоюзом и Президиумом 
РАН, определившее многие стороны их взаимодействия. Но в Москве существует еще и 
практика заключения трехсторонних соглашений профсоюз-работодатель-Правительство 
Москвы. Нам кажется, что стоило бы разработать и подписать соглашение между 
Московской организацией профсоюза РАН, руководством Академии и Правительством 
Москвы. Как Вы считаете, поддержит ли нас Президиум?
- Безусловно, поддержит! Мы готовы участвовать во всех мероприятиях, которые идут на 
пользу работникам Академии. Главное, чтобы это соглашение помогало решать наши 
общие задачи, а не было формальным актом…

Академической медицине - быть!
Выступление заместителя управляющего делами РАН, начальника
Медицинского центра РАН, доктора мед. наук, професора Николая

Гаврииловича Гончарова
Медицинское обеспечение как одна  из 
составляющих качества жизни сегодня 
особенно эффективно может решаться в 
ведомственных рамках. Недаром вновь 
возникающие крупные негосударственные 
структуры (нефтяники, газовики, 
энергетики) создают свою ведомственную 
медицину. И дело не только в заботе о 
здоровье сотрудников: "ходить в гости" за 
медуслугами сегодня попросту невыгодно.
Нам в Академии нужно приложить 

максимум усилий для сохранения ведомственной медицины и обеспечения высокого 
уровня медобеспечения.
Последние несколько лет для академической медицины были весьма удачными: 
финансирование наших медучреждений значительно возросло. Средства на питание, 
медикаменты, закупку оборудования выделялись в нужном количестве и в срок. С другой 
стороны, крепнущее стремление государства к минимизации бюджетных расходов в 
конечном итоге может привести к муниципализации всей социальной сферы. Пока 
руководству Академии удается сохранять ведомственную медицину, но что будет дальше 
- никто не знает…
Имея в виду оптимистический вариант развития событий, я хочу показать, за счет чего 
академическая медицина может стабильно развиваться в рамках имеющихся ресурсов. 



Назову основные факторы - перераспределение средств между центральными и 
периферийными медучреждениями, преимущественная поддержка поликлинического 
звена, интеграция с региональным здравоохранением, расширение объема платных услуг. 

Я уверен, во-первых, что нам выгоднее бесплатно обслуживать свой контингент, чем 
обращаться за помощь "на сторону"; и, во-вторых, что мы имеем потенциал для 
устойчивого развития - рейтинг учреждений академической медицины на рынке медуслуг
все еще достаточно высок.

Ответы на вопросы участников семинара
- Несмотря на отмеченные Вами положительные тенденции, перед конкретными  
медицинскими учреждениями стоит много хозяйственных проблем. Их 
руководители, встречавшиеся с представителями академического профсоюза на 
декабрьской сессии Общего собрания РАН и РАМН, жаловались на недостаток 
внимания со стороны руководства Академии…
- Если бы не было 10-летнего провала финансирования академической медицины, в 
сегодняшних условиях мы могли бы развиваться. Но пока, увы, приходится латать дыры. 
Руководство Академии делает для своей медицины все возможное. Мы не имеем права 
переводить средства на здравоохранение с других статей. Поэтому предпринимаются 
шаги для увеличения объема фундаментальных исследований для медицины, в которых 
будут задействованы и наши медики. По итогам Общего собрания ожидается принятие 
соответствующей государственной целевой программы…
- Почему медицинские работники академической системы не получают 
региональных надбавок?
- Территориальные надбавки не выплачиваются ни в одной ведомственной сети. Мы ведь 
получаем средства из федерального бюджета. "Пробить" региональные выплаты 
невозможно - не имеет смысла тратить на это силы. Надбавки Академия может платить 
только из внебюджетных средств. 
- Почему многие наши медучреждения не получают средств ОМС, в то время как 
РАН отчисляет в этот фонд процент от заработной платы сотрудников?
- Наши больницы и поликлиники активно работают в системе ОМС, хотя по закону  не 
имеют права получать финансирование из двух источников. Однажды нас заставят 
выбирать, и кто-то предпочтет переход в региональную систему медобслуживания… 
Поэтому я вижу в ОМС ловушку, в которую нас заманивают, чтобы разобщить (вступить 
в ОМС могут только крупные учреждения) и склонить к муниципализации. Что же по 
поводу перечисления Академией средств в фонд Обязательного медицинского 
страхования, то мало ли мы платим налогов, которые нам и не думают возвращать.
- Мы знаем, сколько усилий прилагал бывший руководитель Медицинского центра 
В.Е. Волков, чтобы обеспечить достойное финансирование академической 
медицины. Кто теперь будет работать с Минфином по разделу "здравоохранение 
РАН"?
Г.А. Месяц:
- Теперь за эти вопросы отвечает Управляющий делами Президиума РАН К.А. Солнцев. 
Э.С. Петухова, представитель профкома ИРЭ РАН:
т- Хочу в присутствии коллег выразить огромную благодарность Николаю Гавриловичу. 
Недавно наш институт постигло большое горе - 9 декабря при теракте в Москве серьезно 
пострадал сотрудник ИРЭ доктор наук Александр Федорович Кабыченков. Он перенес 
тяжелейшую операцию и нуждался в реабилитации.  Николай Гавриилович Гончаров 
приложил все силы - этим вопросом он занимался 31 декабря - чтобы обеспечить А.Ф. 
Кабыченкова после выхода из больницы путевкой в санаторий "Узкое". Наш сотрудник 



попал в великолепные условия, смог продолжить научную работу и одновременно пройти 
курс восстановительной ерапии. Спасибо!
- Я выполнял свою работу…  

“Правда-2004” глазами очевидцев

Александр Макеев, председатель профкома Президиума РАН: 
- Для меня это второй семинар на "Правде". Я не так давно работаю в структуре 
Академии. Вся жизнь была связана с отраслевыми институтами, где в те годы 
сотрудникам создавали условия для профессионального роста: постоянно посылали на 
курсы повышения квалификации. В Академии роль таких курсов выполняют наши 
профсоюзные семинары. Руководство МРО делает большое дело, снабжая информацией и
просто собирая нас вместе: чувствуешь, что ты не один. А то иногда просто руки 
опускаются от безнадежности. И вдруг вытащили из Москвы в такое живописное место - 
сразу откуда-то силы появились...

Людмила Ковалева, зам председателя Объединенного профкома НЦ Черноголовка 
РАН:
- Я "правдинский" ветеран - приезжаю сюда уже в 16-й раз. Думаете, мне все это уже 
приелось? Нисколько! Каждый январь лечу на "Правду", как на крыльях. Нынешняя учеба
показалась мне уникальной по той атмосфере, которая здесь сложилась. Аудитория на все 
реагировала очень живо, заинтересованно, не было равнодушных. Что-то меняется к 
лучшему: вот и молодежь появляется в наших рядах. Хочется, чтобы ее стало еще больше 
- нам же нужно кому-то передать свои наработки. Очень интересно было послушать 
коллег с Украины - как бы нас друг с другом ни разводили, стремление быть вместе 
сильнее. 

Надежда Тюленева, председатель профкома ПИК ВИНИТИ РАН:
- На мой взгляд, программа занятий была в этом году как никогда интересной и 
насыщенной, а лекторы - высокопрофессиональными. Хочу отметить и тот факт, что в 
течение прошедшего года аппарат Исполкома МРО провел для профактива ряд 
полезныхАлександр Макеев, председатель профкома Президиума РАН: 
- Для меня это второй семинар на "Правде". Я не так давно работаю в структуре 
Академии. Вся жизнь была связана с отраслевыми институтами, где в те годы 
сотрудникам создавали условия для профессионального роста: постоянно посылали на 
курсы повышения квалификации. В Академии роль таких курсов выполняют наши 
профсоюзные семинары. Руководство МРО делает большое дело, снабжая информацией и
просто собирая нас вместе: чувствуешь, что ты не один. А то иногда просто руки 
опускаются от безнадежности. И вдруг вытащили из Москвы в такое живописное место - 
сразу откуда-то силы появились...

Григорий Дегтярев, председатель профкома Института социально-экономических 
проблем народонаселения, зав. лабораторией проблем социального страхования 
- Я на профучебе впервые, так как недавно возглавил профком своего института. Занятия 
интересные, есть возможность пообщаться с коллегами, обменяться опытом. Я раздал 
желающим свои брошюры "Пенсия в ваших руках", которую подготовил и выпустил по 
заказу Фонда социальных реформ. Думаю, нашим профсоюзным лидерам теперь легче 
будет разъяснять сотрудникам Академии,  как распорядиться накопительной частью 
пенсии.    



Анатолий Попков, председатель Объединенного комитета Новосибирской 
организации профсоюза РАН:
- Мы никогда не отказываемся от приглашения на мероприятия Московской региональной
организации профсоюза РАН. После того, как побывали на "Правде" в первый раз, сразу 
по приезде начали готовиться проводить такие учебы профсоюзного актива в своем 
научном центре. Теперь наши семинары тоже стали  регулярными. К вам - не буду 
скрывать - приезжаю не только для встреч со старыми друзьями и получения информации 
из первых рук, но и за свежими идеями. И никогда не возвращаюсь без "улова"…
Анатолий Москаленко, председатель Киевской организации профсоюза работников 
Академии наук Украины (прислано по электронной почте):
- Ото всей нашей киевской делегации хочу высказать членам Исполкома МРО 
признательность за гостеприимство, теплое отношение к здоровым и, особенно, 
заболевшим гостям и полезную информацию, почерпнутую на семинаре. 
По приезде из Москвы я встретился с Президентом НАНУ Б.Е. Патоном, рассказал ему о 
встрече на “Правде”, передал последние выпуски "Научного сообщества", показал 
протокол о сотрудничестве с Московской, Ленинградской и Новосибирской 
организациями. Борис Евгеньевич высоко оценил газету МРО профсоюза РАН и с 
большой заинтересованностью обсуждал перспективы нашего сотрудничества.

Готовимся жить в новых условиях
Выступление директора Агентства по управлению имуществом РАН академика

Леопольда Игоревича Леонтьева
Ситуация с государственной собственностью,
переданной в оперативное управление
Академии наук, сегодня, в условиях
меняющегося законодательства, постоянно
находится под вопросом и  волнует
сотрудников РАН. До сих пор мы не продали
ни одного гектара земли и не акционировали
ни одного предприятия (не считая
"Академстроя", отделившегося в начале 90-х в
ходе массовой приватизации).
Однако зреющие в недрах Правительства
новые законодательные акты, по-видимому, в
корне изменят положение, и к этому надо готовиться заранее. Речь идет о грядущем 
изъятии у РАН земли и собственности, не используемой для научной деятельности. 
Кстати, освобождение на 2 года от налога на имущества касается только тех объектов 
РАН, которые "используются по прямому назначению", за остальные с 1.01.2004 придется
платить. Нам, к сожалению, в свое время не удалось внести в новый Земельный кодекс 
положение о безвозмездной передаче земель не только "государственным организациям", 
но и "имеющим государственный статус". Поэтому рассчитывать на послабления в 
земельном вопросе Академии не приходится. 
Чиновникам Минфина и Минимущества не дает покоя постоянно растущая цифра 
собираемой Академией арендной платы. В 2003 году она приблизилась к миллиарду 
рублей, в то время как 5 лет назад, когда наше агентство только было организовано, 
собиралось всего около 70 млн. Таким образом, наша успешная работа нам же 
отрицательно и аукнулась. Что ж, будем учиться существовать в новых условиях. 
Сегодня Академия имеет 1 млн. 300 тысяч квадратных метров, из них 131248 кв. м сдается
сторонним организациям. Чтобы не потерять эти площади, мы предполагаем переселить 
на них свои учреждения, которые арендуют помещения "на стороне". Это "подселение", 



конечно, не пройдет гладко: "уплотняемые" будут сопротивляться, и понять их можно - 
они вкладывали средства в обустройство своих зданий. Но другого выхода у нас нет - 
иначе  потеряем все. 
Предполагается также развивать на имеющихся площадях инновационную деятельность, 
привлекая к ней наряду с академическими структурами малые наукоемкие предприятия. 
Мы призываем институты активно использовать инвестиционные контракты для 
строительства на своих землях новых предприятий, жилья для сотрудников Академии.   
Наше Агентство предусмотрело и другие меры по сохранению академической 
собственности. Подробный обобщающий доклад по этому вопросу я буду делать на 
ближайшем Совете директоров. А к профсоюзу обращаюсь с просьбой: помогите своим 
администрациям правильно распорядиться институтскими площадями. Понятно, что 
сегодня вы имеете меньше возможностей влиять на широкие массы и руководство. 
Однако в Академии к профсоюзу до сих пор прислушиваются. Его вмешательство во 
многих узловых моментах принесло весомые результаты. И сегодня тот самый случай, 
когда необходимо ваше активное участие: если мы все вместе - Администрация и 
профсоюз - не примем все меры для обеспечения рационального использования 
государственной собственности, последствия будут катастрофическими. 
Мы послали письма во все институты с просьбой составить обоснования необходимости 
использования конкретных земельных участков и помещений - эти документы должны 
быть непременно подготовлены. Многие институты до сих пор правильно не оформили 
землю, и в соответствии с новым Земельным Кодексом ее уже начинают у нас отбирать. 
Некоторые наши арендодатели плохо контролируют поступление средств от сдачи 
площадей в аренду, так как деньги приходят на казначейские счета. В результате теряются
десятки миллионов рублей: ведь использоваться могут только перечисления текущего 
периода. Нынешний год, по-видимому, будет последним, когда нам разрешат тратить 
арендные средства на внутренние нужды. Так что нужно полностью собрать эти деньги и  
эффективно ими распорядиться.

 Материалы по семинару 
на “Правде” подготовила

 Надежда ВОЛЧКОВА

Поздравляем председателя профкома Института Африки 
РАН, активного участника всех мероприятий МРО 
профсоюза РАН
Михаила Леонидовича Вишневского
с успешной защитой докторской диссертации
"Актуальные проблемы современной политики США в 
Африке"

Наука в зеркале прессы

Академиков теперь будет утверждать Минфин
Российским ученым напоминают, что они занимаются

прежде всего государевым делом



Официальный всплеск интереса к российской науке пришелся на весну-лето 2002 года.  
Однако некоторые события минувшего года несомненно свидетельствуют: российская 
наука (прежде всего академическая, или как ее еще называют - фундаментальная) 
числится одной из первых на очереди в списке подлежащих реформированию 
общественных институтов. Процессы, ушедшие из общественного поля зрения только в 
связи с политэкономическими завихрениями минувшего года, по-видимому, опять 
поднимутся на поверхность сразу же после президентских выборов в марте. 
Мы уже писали, например, о некоторых последствиях для Российской Академии наук 
предписания Минфина РФ сократить примерно на треть количество 
"бюджетополучателей" среди академических институтов. По сведениям наших 
источников в правительстве РФ, осенью 2003 г. активизировала свою деятельность 
рабочая группа (комиссия), которая занимается решением вопроса о судьбе 
академической науки в стране. В поле зрения этой комиссии попадают такие вопросы, как
реформа Академии наук, внесение поправок в Закон "О науке…" (в частности, изъятие 
пункта об обязательном уровне финансирования научной сферы в стране в размере 4% от 
расходной части бюджета), уточнение списка государственных институтов. 
Продолжает тихо тлеть скандал вокруг "силовой" замены руководителя РФФИ. И вот в 
распоряжение редакции "НГ-науки" попал чрезвычайно любопытный документ - письмо 
(от 17 ноября 2003 г.) первого заместителя Минфина РФ Т.А. Голиковой на имя 
заместителя Министра промышленности, науки и технологий РФ С.Н. Мазуренко 
В этой, казалось бы, сугубо рабочей переписке между двумя высокопоставленными 
чиновниками уважаемых министерств фактически озвучена очень серьезная попытка 
государства "наложить лапу" на святая святых академических свобод и привилегий, если 
угодно - на Святой Грааль РАН, - право  академического сообщества выдвигать и 
утверждать своих действительных членов и членов-корреспондентов. Соглашаясь с 
предложением Минпромнауки РФ и РАН об установлении квоты на численность 
академиков и членов-корреспондентов в количестве 1250 единиц, Т.А. Голикова 
оговаривает это условием: "Поскольку получение указанного звания сопровождается 
выделением ученому дополнительного государственного обеспечения (20 тыс. рублей 
академикам и 10 тыс. рублей членкорам ежемесячно. - А.В.), условия предоставления 
государственной поддержки, а, следовательно, и вступления в члены Академии, по 
мнению Министерства, должны определяться Правительством РФ. В настоящее время, 
несмотря на значительный объем ежегодно направляемых Российской Академией наук на 
эти цели государственных ресурсов (210,0 млн. рублей в текущем году), условия выбора 
ее членов устанавливает научная общественность". 
Похоже, по мнению финансистов, последнее обстоятельство ни в какие ворота 
финансовой стабилизации не лезет! Впрочем, не только это обстоятельство… 
"Учитывая имеющую место миграцию ученых за рубеж <…> Министерство предлагает 
предусмотреть <…> процедуру присвоения звания почетного члена Российской академии 
наук и отраслевых академий наук для лиц выезжающих за пределы страны на постоянное 
место жительства или временное проживание с одновременной отменой для них статуса 
действительного члена или члена-корреспондента РАН и выплаты оклада за звание". 
Еще один резерв экономии государственных средств - академическая демография. Т.А. 
Голикова предлагает отменить с 1 января 2004 г. действие постановления еще аж ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР от 5 февраля 1987 г., согласно которому академиям 
разрешено открывать новые вакансии при достижении академиками возраста 75 лет. "Так,
в РАН численность действительных членов старше 75 лет достигла 151 человека, что 
составило 30% от предлагаемой квоты, в РАМН - 64 человека или 42,7% от утвержденной 
численности, - отмечает заместитель министра финансов. - Учитывая сложившуюся 
тенденцию старения среднего возраста работников научной сферы, фактическое 
превышение квоты будет постоянно расти, увеличивая расходы федерального бюджета на 
выплату окладов и отвлекая их от финансирования научных работ". 



Каков же конструктив Минфина РФ по данному вопросу? 
"Министерство считает целесообразным начиная с 2004 года закрепить за Правительством
Российской Федерации право утверждать по представлению российских академий наук 
персональный состав ученых, выбранных на вакансии действительных членов и членов-
корреспондентов <…>. Принимая во внимание, что источников финансирования окладов 
(академиков и членкоров. - А.В.) являются государственные средства, а основанием 
присуждения звания - заслуги перед государством, определять конкретных получателей 
данной государственной поддержки, по мнению Министерства, должен орган 
государственной власти, наделенный правом управления федеральным имуществом, в т.ч.
средствами федерального бюджета". 
Как нам стало известно, РАН уже направила свое отрицательное заключение на 
готовящийся проект постановления Правительства. Однако времена и нравы в российском
Белом доме и Кремле уже существенно изменились. Хватит ли на этот раз лоббистского 
потенциала у руководства Академии наук отстоять свою квазинезависимость от 
государства?

Андрей ВАГАНОВ
"НГ-наука", 14.01.2004
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Нам пишут

За здоровье обманутых!

Хочу прокомментировать выступления министра здравоохранения Ю.Л. Шевченко и 
академика Н.П. Шмелева на Сессии совместного Общего собрания РАН и РАМН, о 
которой вы писали в декабрьском номере "НС".  Прочитанный министром 
"Государственный доклад о состоянии здоровья населения РФ в 2002 г." стал главным 
обсуждаемым документом в рамках темы "Наука - здоровью человека". В нем 
руководитель российского здравоохранения утверждает, что здоровье народа якобы очень
слабо (на 10%) зависит от системы здравоохранения. Вряд ли можно оценить в процентах 
усилия медиков по сохранению здоровья и даже спасению жизни людей. Академику 
РАМН просто нужны "доказательства" необязательности больших госбюджетных затрат 
на медицину. Годится и тот факт, что население Земли за 100 последних лет выросло с 1 
до 6 млрд. за счет регионов, где медицина находится в зачаточном состоянии. Министр, 
видимо, забыл об успехах в ликвидации эпидемий оспы, чумы, тифа, холеры, 
полиомиелита и др., достигнутых в той же Индии или в Китае благодаря науке и 
медицине при огромных финансовых затрат. 
Министру, как и всему правительству РФ, фатально не везет с народом, который сам 
виноват в своем дремучем нездоровье. Будто бы  психологический климат в государства 
вовсе и не зависит от усилий руководства… Разве не государственные органы поощряют 
и даже насаждают разгул рекламы курения и употребления спиртного? Разве не 
руководство страны законодательно из года в год осложняет занятия спортом, в том числе
и для детей? А что стало с летним оздоровительным отдыхом и с санаторно-курортным 
обслуживанием? Так что не министру говорить о государственной политике пропаганды 
здорового образа жизни и не нам слушать об этом!
Как подчеркнул на сессии академик Н.П. Шмелев, в России преобладают тенденции к 
нагнетанию атмосферы бездуховности, безнравственности, беспринципности. Нынешний 
системный кризис, поразивший российское государство, не мог не отразиться на духовно-
нравственном состоянии народа. Потеря ориентиров, распад единого государства, 
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безжалостный характер радикальных реформ, разгул криминалитета и коррупции 
породили замешательство, ощущение заброшенности и обманутости у подавляющей 
части населения. Вот несколько этапных событий, подорвавших доверие к власти. Развал 
СССР вопреки итогам референдума. Расстрел здания Верховного Совета в октябре 1993 г. 
Силовое решение конфликта в Чечне. Тотальное обесценивание вкладов. Грабительская 
приватизация. Субсидирование госбюджетом бандитов. Бегство капиталов. Дефолт 1998 
года. Расточительность расходов на "управление" и экономия на жизненно-важных 
статьях. Невиданная, взрывная дифференциация общества по уровню доходов: более 40 %
нищих, а отдельные личности, "прислонившиеся к власти", нагло купаются в роскоши. 
Утрачено доверие ко всем общественным институтам. Российские СМИ методично 
превращают человека в зверя. Творческая интеллигенция уступила "попсе"… Академик 
Н.П. Шмелев попытался закончить свое яркое выступление на оптимистической ноте: он 
считает, что за последние 3,5 года власть не совершила серьезных ошибок. Позволю себе 
не согласиться с таким вердиктом. Разве это не ошибка (или не конституционное 
преступление?), что исполнительная власть окончательно подмяла под себя 
представительные органы? В стране нет настоящего профсоюзного движения. В 
руководстве ФНПР - типичные соглашатели-конформисты. Усилиями лидеров страны 
реанимируются наихудшие модели государственного устройства. Причем выгода от 
решений, принимаемых единолично или узким кругом лиц, идет не в общенародную 
копилку, а в карманы "элиты". За негативные же последствия расплачиваться приходится 
тем, кто живет своим трудом, и их детям. 
Правящие круги на последних выборах подняли на щит антидемократический лозунг: 
"Пусть участвуют другие, а побеждать будем мы!" (слова г-на Грызлова). Причем победа 
им нужна абсолютная, любыми методами. В условиях, когда с экранов и со страниц газет 
льется профессионально сработанная, щедро оплаченная из госбюджета агитация за 
правящую "партию" и близких власти кандидатов-соглашателей, а против оппонентов 
развязана информационная война без правил - в таких условиях просто нет смысла 
участвовать в выборах. 
Монополия на власть, монополия на законотворчество, монополия на истину, при 
игнорировании альтернативных  точек зрения- все это не приведет нашу страну ни к чему 
хорошему...
Алексей ЯНОВСКИЙ, Институт систематики экологии животных РАН

ИМАШу нынче суждено проделать Интернет-окно
В декабре в Институте машиноведения им. А.А. Благонравова РАН с успехом прошла 
Международная Интернет-конференция по современным проблемам машиноведения для 
студентов, аспирантов и молодых ученых - на сей раз юбилейная, 15-я. Привычная уху 

старшего поколения архаика - 
"МИКМУСпробмаш-2003" (название 
форума) - и традиционные способы 
представления информации (пленарные 
доклады ведущих ученых работа 10 секций, 
круглые столы, стендовые доклады, 
выставка экспонатов, издание тезисов 
конференции) сочетались с широким 

использованием современных информационных интернет-технологий. Постоянное 
совершенствование формы подачи материалов из этой непростой области знания, 
изыскание все новых возможностей для гармоничного встраивания системы научного 



поиска в Интернет-среду является "визитной карточкой" конференции, превращенной ее 
организаторами в своего рода демо-версию проведения встреч научной молодежи. 
Надо сказать, что титанические усилия организаторов - инициативной группы из ИМАШ 
РАН и технических вузов Москвы - по поиску спонсоров  для оснащения конференций 
всегда увенчиваются успехом. На помощь приходят Академия, научные фонды, городское
руководство. И у технически одаренной молодежи вновь появляется возможность, не 
уезжая из дому (не только за рубеж, но и в Москву, что не менее важно для имеющих 
отдаленный доступ участников из Новосибирска, Красноярска, Владивостока, Перми, 
Кургана, Тулы, Воронежа, Самары, Саратова, Харькова) пополнить свой научный багаж и 
приобщиться к самому современному уровню проведения симпозиумов. 
Чем же на сей раз могут гордиться организаторы и участники? Создан сайт конференции, 
где размещены даже презентации докладов, с которыми могут познакомиться 
заинтересованные специалисты в любой точке планеты. Для "виртуальных" участников 
была обеспечена возможность продемонстрировать "живое" выступление (в среде power 
point), участвовать в обсуждении, задавать вопросы и получать ответы в режиме 
реального времени. Присутствовавшим реально повезло больше - они смогли в 
дополнение к традиционной культурной программе сразиться с коллегами в настольный 
теннис на специально приобретенном к  началу  конференции  профессиональном 
кеттлеровском столе. 
Стоит ли говорить, что результатом деятельности по организации конференций является 
также и повышение уровня работы со студентами, аспирантами и научной молодежью в 
стенах ИМАШ. А встречи молодежи на тщательно подготовленной для этого базе будут 
продолжаться. Следующая намечена на  конец декабря 2004-го, и ее логическим 
завершением станет новогодний бал. Будущим техническим гениям России есть чего 
ждать на  родной стороне, есть к чему готовиться год напролет. Им повезло с 
наставниками. А как сами "взрослые" ученые, затеявшие эту "авантюру", оценивают 
результаты своего труда? 
Слово одному из главных организаторов проекта Александру Полилову, доктору 
технических наук, профессору, руководителю центра коллективного пользования ИМАШ 
РАН, автору всех процитированных здесь стихотворных строк. 
В декабре в Институте машиноведения им. А.А. Благонравова РАН с успехом прошла 
Международная Интернет-конференция по современным проблемам машиноведения для 
студентов, аспирантов и молодых ученых - на сей раз юбилейная, 15-я. Привычная уху 
старшего поколения архаика - "МИКМУСпробмаш-2003" (название форума) - и 
традиционные способы представления информации (пленарные доклады ведущих ученых 
работа 10 секций, круглые столы, стендовые доклады, выставка экспонатов, издание 
тезисов конференции) сочетались с широким использованием современных 
информационных интернет-технологий. Постоянное совершенствование формы подачи 
материалов из этой непростой области знания, изыскание все новых возможностей для 
гармоничного встраивания системы научного поиска в Интернет-среду является 
"визитной карточкой" конференции, превращенной ее организаторами в своего рода демо-
версию проведения встреч научной молодежи. 
Надо сказать, что титанические усилия организаторов - инициативной группы из ИМАШ 
РАН и технических вузов Москвы - по поиску спонсоров  для оснащения конференций 
всегда увенчиваются успехом. На помощь приходят Академия, научные фонды, городское
руководство. И у технически одаренной молодежи вновь появляется возможность, не 
уезжая из дому (не только за рубеж, но и в Москву, что не менее важно для имеющих 
отдаленный доступ участников из Новосибирска, Красноярска, Владивостока, Перми, 
Кургана, Тулы, Воронежа, Самары, Саратова, Харькова) пополнить свой научный багаж и 
приобщиться к самому современному уровню проведения симпозиумов. 
Чем же на сей раз могут гордиться организаторы и участники? Создан сайт конференции, 
где размещены даже презентации докладов, с которыми могут познакомиться 



заинтересованные специалисты в любой точке планеты. Для "виртуальных" участников 
была обеспечена возможность продемонстрировать "живое" выступление (в среде power 
point), участвовать в обсуждении, задавать вопросы и получать ответы в режиме 
реального времени. Присутствовавшим реально повезло больше - они смогли в 
дополнение к традиционной культурной программе сразиться с коллегами в настольный 
теннис на специально приобретенном к  началу  конференции  профессиональном 
кеттлеровском столе. 
Стоит ли говорить, что результатом деятельности по организации конференций является 
также и повышение уровня работы со студентами, аспирантами и научной молодежью в 
стенах ИМАШ. А встречи молодежи на тщательно подготовленной для этого базе будут 
продолжаться. Следующая намечена на  конец декабря 2004-го, и ее логическим 
завершением станет новогодний бал. Будущим техническим гениям России есть чего 
ждать на  родной стороне, есть к чему готовиться год напролет. Им повезло с 
наставниками. А как сами "взрослые" ученые, затеявшие эту "авантюру", оценивают 
результаты своего труда? 
Слово одному из главных организаторов проекта Александру Полилову, доктору 
технических наук, профессору, руководителю центра коллективного пользования ИМАШ 
РАН, автору всех процитированных здесь стихотворных строк. 

Мы уже в тираж - недавно вышедши, 
Нам не надо в рюмки подливать. 

Нынче молодежь как стела высится ... 
Дай хоть в пьедестал поцеловать.

- Когда пытаешься что-то реализовать, раскрутить, а не просто урвать и разбежаться, 
начинаются трудности. Это - как плавание в болоте: руки сковывает тина, побарахтался, 
разогнал муть, утонул, и снова все затянулось ряской. 
Нужно ли пытаться, если нет гарантий успеха? Пример для меня - Америго Веспуччи при 
открытии нового пути в Индию. И спонсора нашел (государство), и гонорар свой получил,
хотя приплыл не к тем индейцам, и открыл землю, которая препятствовала ясной дороге в 
Индию. Так и мы, если от земного шара перейти к проблеме булавочной головки, строим 
Город Солнца в отдельно взятом Институте машиноведения. Мы - утописты. Над нами 
сначала смеялись, потом нам мешали, теперь нам завидуют и норовят пристроиться. В 
отличие от самодеятельных молодежных объединений, мы создаем молодежный 
коллектив при поддержке государственных институтов, министерств, фондов, готовим 
необходимые условия для постоянной прописки молодых ученых в стране Наука.

Новости РАН

Испытание Огнем

26 декабря 2003 г. отпраздновал свое 20-летие Институт проблем технологии 
микроэлектроники (ИПТМ) РАН в Черноголовке. На самом деле рождение института 
приходится на 1 января 1984 года: именно тогда он "отпочковался" от старожила 
Черноголовского научного центра Института физики твердого тела. 



Первым директором ИПТМ был член-корреспондент АН СССР профессор Ч.В. Копецкий,
основавший целый ряд научных направлений в области физики, химии и механики 
поверхности. Перед молодым институтом ставилась задача проведения фундаментальных 
исследований в области микроэлектроники: изучение свойств микро- и нанообъектов, 
создание для них методов контроля и диагностики, разработка технологических 
процессов, поиск и получение новых материалов. Двадцать лет работы в этом 
направлении принесли весомые результаты в виде новых поколений приборов для науки и
промышленности, уникальных материалов и препаратов.
Институту принадлежит приоритет в изучении и развитии двух новых научных 
направлений: металлической наноэлектроники и рентгеновской оптики. Мировой уровень 
исследований, а также своевременный переход к активной инновационной деятельности 
(создание на базе лабораторий малых наукоемких предприятий) позволил институту не 
только выжить в нелегкий период сокращения финансирования научной деятельности, но 
и вопреки всему расти и развиваться. 
Сейчас в ИПТМ работает 150 научных сотрудников, докторов и кандидатов наук. С 1989 
года директором института является член-корреспондент РАН В.В. Аристов. Год назад 
здесь построен новый административный корпус. 
А за день до празднования юбилея на втором этаже основного корпуса, где размещается 
руководство ИПТМ, случился пожар. Выгорел кабинет заместителя директора, 
закоптились прилегающие к нему помещения. Пожар, конечно, подпортил настроение 
ИПТМовцам, но праздника они не отменили: ведь никто не пострадал, лаборатории целы; 
да и гостей приглашали издалека. Что ж, остается надеяться, что все самое неприятное у 
института-юбиляра теперь позади...

Образованию повезло
Новым председателем Комитета Госдумы по образованию и науке стал Николай 
Иванович Булаев 1949 года рождения. Он окончил физико-математический факультет 
Рязанского педагогического института. Работал учителем в средней школе, затем стал 
директором педучилища. Избирался депутатом Рязанского городского и областного 
советов. В 1990 году назначен заместителем председателя Рязанского облисполкома по 
здравоохранению, образованию, культуре. В 1994-1999 годах занимал пост ректора 
Рязанского института развития образования. В 1999 году возглавил Рязанское 
региональное отделение ОПОО "Отечество". Был избран депутатом Госдумы РФ третьего 
созыва, работал зампредом Комитета по информационной политике, являлся членом 
постоянной Комиссии Госдумы по борьбе с коррупцией. В декабре 2003 года избран 
депутатом Государственной Думы четвертого созыва.
Кандидат педагогических наук. Заслуженный учитель Российской Федерации.

Есть мнение

Работодатель, открой личико!
Подписав Отраслевое соглашение по РАН, профсоюз согласился,
что работодателем сотрудников Академии является Президиум

РАН, не имеющий на это достаточных полномочий.

20 июня 2003 года вступило в действие Отраслевое соглашение по Российской Академии 
наук на 2003-2005 годы. Документ подписали со стороны администрации РАН - 



Президент Академии Ю.С. Осипов, от имени работников РАН - Президент Профсоюза 
работников РАН Т.Л. Рослякова, со стороны Государства - Заместитель Министра 
промышленности, науки и технологий РФ А.С. Кулагин.
Данное Соглашение теперь является основным правовым актом, регулирующим 
социально-трудовые и экономические отношения в Российской Академии наук, включая 
вопросы оплаты труда. Не секрет, что на протяжении последних лет именно крайне 
низкий уровень финансирования фундаментальной науки и, как следствие, оплаты труда 
сотрудников РАН привел к деградации отечественной науки и поставил ее работников на 
грань выживания.
Поэтому, как и многие другие сотрудники РАН, мы связывали с долгожданным 
отраслевым Соглашением ожидания на кардинальное улучшение ситуации в научной 
сфере. Однако этим надеждам, увы, не суждено сбыться. Дело в том, что в соответствии с 
Конституцией и Трудовым кодексом юридически значимыми сторонами данного 
Соглашения являются лишь администрация РАН ("Работодатель") и Совет профсоюза 
работников РАН, представляющий интересы "Работника". Государство, фактически 
осуществляющее стратегическое управление и финансирование РАН, отвело себе 
скромную роль "Участника", не обремененного никакими обязательствами и ни за что не 
отвечающего. Правительство РФ по существу заняло позицию стороннего наблюдателя, 
переложив решение всех финансовых и организационных проблем на плечи самой 
Академии. Такое отношение мы считаем не только нечестным, но и юридически 
неправомочным. Ниже изложен ряд соображений, аргументирующих данную точку 
зрения. 
На протяжении почти трех столетий, с момента своего учреждения, Российская Академия 
наук была местом сосредоточения наиболее образованной и прогрессивной части 
российского общества. Как и армия, являясь, все эти годы одной из важнейших 
государствоформирующих организаций страны, Академия наук главной своей задачей 
считала обеспечение обороноспособности Российского государства и поддержание его 
международного престижа.
Эти функции остались у Академии и в наши дни. Если милицию, школы, больницы и 
учреждения культуры возможно переподчинить, передать в муниципальное управление, 
то делать это ни с армией, ни с Академией наук, ни в коем случае нельзя. Это неминуемо 
привело бы к развалу страны, породив в первом случае войну гражданскую, во втором - 
экономическую.
В настоящее время в стране существуют два основных экономических уклада, 
определяемых видом собственности: новый, активно формирующийся 
частнокапиталистический сектор и старый, госбюджетный, государственный сектор. В 
политических кругах бытует мнение, широко пропагандируемое СМИ, что 
государственный сектор - это атавизм социалистической системы, которая показала свою 
неэффективность по сравнению с капиталистическим способом хозяйствования. Поэтому 
основная задача Государства и Правительства в современный, переходный период 
развития России состоит в утверждении максимально быстрыми темпами нового для 
страны капиталистического уклада экономики.
Такое мнение является ошибочным и антинаучным. Общественный строй, который 
существовал в стране до распада Советского Союза, социализмом не являлся и ничего 
общего с ним не имел. В соответствии с учением марксизма-ленинизма этот строй был 
ничем иным, как одной из разновидностей государственного капитализма. Вся 
собственность в стране, хотя и считалась народной, принадлежала государству, а 
госимуществом распоряжался партийно-государственный аппарат. Народ к управлению 
этой собственностью допущен не был.
События 1991-93 годов в России - это типичная буржуазная революция, главная цель 
которой состояла в передаче партийно-государственной номенклатуре на законном 
основании народного имущества, которым та до сих пор владела де-факто. При этом в 



частные руки отошли лучшие, наиболее рентабельные и высокоэффективные 
производства, захваченные в основном высокопоставленными представителями прежнего 
партийно-государственного аппарата, а также ринувшимися во власть авантюристически 
настроенными выдвиженцами других социальных групп общества, включая и откровенно 
криминальные. В государственно-капиталистическом секторе остались 
низкорентабельные, требующие больших капиталовложений предприятия и земли 
сельскохозяйственного назначения.
Представители руководства России, почти всецело состоящие из перечисленных выше 
групп, разумеется, возглавили этот передел народной собственности. Правительство и 
Государственная Дума выражали и выражают классовые интересы крупного частного 
капитала, не забывая о своих собственных: подавляющее большинство принимаемых 
сегодня законов направлено на финансовое упрочение и юридическую защиту новой 
системы отношений. (Так, по новому ТК участники трудовых отношений теперь 
подразделяются на две категории: "работодатель", заказчик работ, он же - собственник 
средств производства, и "исполнитель" - наемные работники.) При этом Правительство 
России и Госдума явно пренебрегают своими обязанностями по руководству 
госбюджетным сектором экономики, в котором трудится подавляющая часть населения 
страны. Последнее привело к необратимым людским и экономическим потерям. В этом 
отношении типична и весьма показательна ситуация с Российской Академией наук. 
Собственником имущества РАН было и остается Государство. Оно же в лице 
Правительства РФ и уполномоченного им Министерства промышленности, науки и 
технологий является для Академии наук главным заказчиком работ. Поэтому согласно 
действующему законодательству во взаимоотношениях с РАН работодателем выступает 
не кто иной как Государство.
Однако Отраслевое соглашение по РАН на 2003-2005 годы этого не учитывает. 
Исполнение работ возложено на трудовые коллективы РАН, а функции работодателя 
переданы ее Президиуму во главе с Президентом РАН академиком Ю.С. Осиповым. При 
этом полномочия последнего как представителя работодателя Правительство РФ не 
определило.
Совершенно ясно, что юридически Президент РАН не может представлять интересы 
"работодателя", поскольку не является членом Кабинета Министров с достаточными 
полномочиями. Не может он выполнять и представительские функции от "исполнителя" 
работ - трудящихся РАН, защита интересов которых по закону возложена на Профсоюз 
РАН.
Юридически несостоятельна в данном документе и позиция Правительства РФ. 
Государство, являющееся фактическим собственником имущества и финансистом РАН, 
отвело себе скромное место "участника" Соглашения без каких бы то ни было функций и 
обязательств.
Учитывая неприемлемый характер данного Отраслевого соглашения, 
неконституционность которого, как мы полагаем, может быть доказана и в судебном 
порядке, мы призываем полномочных представителей Министерства промышленности, 
науки и технологий РФ, администрации РАН и руководства профсоюза РАН снова сесть 
за стол переговоров. Необходимо разработать документ, который, с одной стороны, мог 
бы реально способствовать выходу отечественной науки из кризиса, а  с другой - 
послужил бы основой выстраивания правильной системы отношения государства к 
предприятиям госбюджетной сферы экономики.

Баренбаум А.А.,
 председатель профкома ИПНГ РАН (Москва)

 Мамитко А.В.,
 зам. пред. исполкома профсоюза ИНЦ (Иркутск) 

Медовар Ю.А., 
председатель профкома ИВП РАН (Москва)



В гостях у Зимы
побывали в течение новогодних 
каникул тысячи детей сотрудников 
наших организаций, получившие 
"пригласительные билеты" в мир 
захватывающих зимних 
приключений из рук профсоюзных 
организаций МРО, тесно 

взаимодействующих с местными отделениями Фонда 
социального страхования
Праздничные представления на лучших "елочных площадках" столицы (Дворец съездов, 
Мэрия, Храм Христа Спасителя, Дома кино и журналистов, КЗ "Россия", Театр Н. Сац) 
посетили 3250 малышей. Незабываемые впечатления и подарки достались всем! Кстати 
говоря, подарки от своих профкомов получили и те ребятишки, которые по разным 

причинам вообще не побывали на 
новогодних представлениях или 
веселились только на "институтских" 
елках, проведенных в сорока с лишним 
наших организациях.
Зимняя оздоровительная компания в 
период каникул прошла на базе ДОЛ 
"Поречье" и "Черноголовка". 
В академическом лагере "Поречье" (фото
вверху) отдохнуло 370 детей, только у 
сорока из которых родители работают в 

системе Академии наук. Остальных ребят отправила на отдых префектура Юго-Западного
округа столицы. При этом многие наши сотрудники хотели выехать в "Поречье" со 
своими детьми, но поскольку путевка на взрослого не дотируется соцстрахом, такие 
семейные каникулы сотрудникам РАН оказались не по карману. 
Среди профкомов, постаравшихся обеспечить возможность отдохнуть зимой по интересам
всем своим "подшефным" ребятишкам, в который раз хочется отметить Объединенный 
комитет профсоюзов (ОКП) Научного центра РАН в Черноголовке. 
При поддержке филиала № 31 Московского областного регионального отделения ФСС, 
Правительства Москвы и МРО профсоюза РАН черноголовские организаторы детского 
отдыха сотворили Чудо, достойное волшебной атмосферы новогодних и рождественских 
дней. Уверены, вы согласитесь с нами: трудно иначе квалифицировать работу, 
проделанную взрослыми для того, чтобы за какие-то две недели у 1700 (!) детей 
состоялись все перечисленные ниже поездки и праздники.  
В рамках городского лагеря "Искорка" все клубы, кружки, секции детского центра 
"Импульс", ДЮСШ и Школы искусств Черноголовки провели свои новогодние и 
рождественские утренники и вечера, карнавалы и концерты, турниры и кубки с 
неизменным огоньком и подарками-призами от Деда Мороза, чей необъятный мешок 
наполнил все тот же ОКП. На базе одной из школ, на "зимней площадке", отдохнули 100 
ребят, погрузившихся  на это время в мир экономики: в игре под названием 
"Предпринимательство" на сей раз не было проигравших. 



А чего стоят путешествия, в которые профком отправил любознательных 
старшеклассников! В Великий Устюг по Дедморозовским местам (см. фото), на 
Псковщину - по Пушкинским, в Ростов Великий и Ярославль, где древней Русью 
пахнет…  Выездные оздоровительные лагеря, в которых побывали черноголовские дети, 
тоже немало способствовали расширению их кругозора и развитию коммуникабельности. 
В санаторий "Звездный" Калужской области выехало 80 ребят, а в подмосковный 
Звенигород для участия в проекте "Планета будущего" - 15 старшеклассников. Последние 
представляли в профильной смене "Наука и космос", организованной для юных жителей 
наукоградов Подмосковья, свой родной научный центр.
Мы попросили зам. председателя ОК

Люблю тебя я, Божий мир…
В том, что физики пишут стихи, никто уже давно не
видит ничего необычного и тем более
предосудительного. Наоборот, в век узкой
специализации и всеобщей коммерциализации
способность плодотворно дерзать одновременно в
разных сферах человеческой культуры стала цениться
особенно высоко. Не забудем и о том, что взлеты души
помогают человеку не только видеть новое в предмете
своей повседневной работы, но и просто со вкусом
жить в нашем не слишком оборудованном для веселья
мире. Воздадим же должное еще одному представителю
бесценного племени поэтов-физиков и поздравим его с
недавним выходом в свет второй книги "Мгновения
жизни". 
Представляем читателям "НС" ведущего сотрудника Института радиотехники и 
электроники РАН Григория Федотовича Кузнецова и его стихи.
Григорий Кузнецов родился и вырос на хуторе Голубая криница Россошанского района 
Воронежской области. Родительский дом стоял в 8 км от Дона среди степных просторов. 
Деды и прадеды Григория  Федотовича были казаками. Украинский дед служил в Лейб-
гвардии казачьем полку, базировавшемся в Царском селе. Русский прародитель, будучи 
артиллеристом, на протяжении 25-ти лет обучал молодых казаков артиллерийскому делу в
казачьих лагерях. Идя по его стопам, Григорий поступил в Россошанское  педучилище и 
закончил его в 1950 году с красным дипломом. Воронежский Госуниверситет принял 
отличника на физико-математический факультет без экзаменов. Одновременно с учебой 
на дневном отделении ВГУ Г. Кузнецов в течение двух лет работал учителем физики в 
Вечерней школе Дома офицеров, и первую благодарность в его трудовую книжку вписал 
командующий Воронежским военным округом.  
После ВГУ молодой ученый работал ассистентом кафедры общей физики Воронежского 
пединститута, учился в аспирантуре Физфака МГУ, а с сентября 1964 года и по сей день 
трудится в Институте радиотехники и электроники Академии наук младшим, старшим, 
затем ведущим научным сотрудником. В  1967 году  защитил  кандидатскую диссертацию.
Участвовал в Программе "Гетеропереход", научным руководителем которой был Ж.И. 
Алферов.   Исследуя причины возникновения дефектов в многослойных 
полупроводниковых гетероструктурах для инжекционных лазеров, Григорий Кузнецов  
нашел условия производства, при которых дефектообразования не происходило. В 
результате срок безотказного действия инжекционных, работающих в непрерывном 
режиме при комнатной температуре гетеролазеров, которые излучают на длинах волн 0,8; 



1,3 и 1,5 микрометров, увеличился с 20-30 до 100 000 часов (10-ти лет!) непрерывной 
работы. В процессе своей исследовательской деятельности Г.Ф. Кузнецов заложил 
физические основы количественного рентгенотопографического и рентгено-
дифрактометрического анализа многослойных гетероэпитаксиальных структур. Эти 
работы стали вкладом в Нобелевскую премию, впоследствии присужденную великому 
русскому ученому академику РАН  Жоресу Ивановичу Алферову.
В 1990 году Г.Ф. Кузнецов защитил диссертацию на ученую степень доктора физико-
математических наук. В 1995-98 годах работал профессором физики Велико-
Новгородского университета  им. Ярослава Мудрого.
Первые стихи Кузнецов написал в 60-х. В 1998 году он опубликовал поэтический сборник
под названием "МГНОВЕНИЯ    ЖИЗНИ".  В настоящее время издан  второй том с 
новыми стихами и новым разделом "Индия", появление которого связано с работой автора
в различных научных Центрах и Университетах Индии по приглашению Индийской 
национальной научной Академии. 
Обе книги изданы на собственные средства небольшим тиражом и были подарены в 
основном друзьям-единомышленникам и библиотекам университетов, где автор учился 
или работал, включая Ленинскую, Российского центра науки и культуры в Дели, 
Воронежскую областную, МГУ,  ИРЭ  и  ФИРЭ РАН.

Любовь                         
Даруется
От Бога!
В ней нет
Порока
И греха.
Любовь -
Как Светлая
Дорога,
Людей
Ведущая
В века!

Кто ж
Откладывает
Радость,
Чтоб сказать
О ней
Потом?
Вы утратите
Симптом,
Возбудивший
В сердце
Пламя...
И утерянное
Вами
Никогда
Не возвратить
Надо мной



Берёз
Вершины,
Чистый
Синий
Небосвод,
Солнце
Клонится
К долине...
Не спеша
Пошёл
Народ,
Прервав
Свой
Тяжкий
Труд
На грядках
Земли -
Кормилицы
Родной.
Да и мне
Пора домой...

Хорошо,
Когда дети
Поют,
А не плачут…
Стремитесь
Продлить
Для них
  
Радостный
Миг.
Кто прожил Жизнь,
Решив все
Задачи,
Тот истину эту
Давно уж
Постиг.
Пусть дети
Растут,
Поют 
И смеются,
В игре
Познавая
Любовь
И добро…
А вырастут -
Радость
С лихвой к вам 
Вернётся…
В их делах
Прозвучит



И для вас
Серебро.

Вот она -
Моя Россия!
Под снегом
Белым
В феврале.
Сияют
Искры
Голубые
На свеже-
Выпавшем
Ковре.

В спокойных
Водах озера
Горит 
Осенний
Лес.
Горит,
Охвачен
Пламенем
Пылающих
Небес.

Люблю
Тебя я,
Божий Мир,
Под солнцем
Ясным
С чистым
Небом...

Афоризмы
Очередной аппарат, запущенный с Земли, достиг поверхности Марса. На марсианских 
приемках резко упали цены на металлолом.

Строим либеральную Империю, а получается, как всегда, имперская Либерия... 

Армянское радио спрашивают:
- Зачем Владимиру Путину думское большинство? 
- Чтобы легализовать занятия Конституцией... 

Была картошечка простая - стала золотая.  Была рыбка простая - стала золотая. Была 
язвочка простая - стала прободная 

О слоганах. "Газпром - народное достояние". Присутствие тире указывает на 
пропущенное слово, в данном случае - "УКРАЛ". 



Чудесный доильный аппарат изобретен российскими учеными. С его помощью от буренок
можно получать не только молоко, но и мясо! 

Узость мышления не компенсируешь широтой взглядов. 

Землетрясения происходят у Земли на нервной почве.

Настоящий русский человек не только пошлет, но еще и провожать пойдет.

Ничто не делает лицо женщины таким осмысленным, как подсчет денег. 

Последние известия. Фирма Obormot выпустила новый высокотехнологичный продукт 
низкого качества. 

Поиски истины часто заканчиваются поиском убежища!

Прозрачность власти как бриллиант чистой воды - смотришь и ничего не видишь, кроме 
блеска граней. 

Окружающая среда давно уже стала окружаемой. 

Киллевизор - прибор для показа американских фильмов.

Новые песни придумала жизнь -
не надо, товарищ, о песне тужить…

  У Московской организации профсоюза 
работников РАН есть традиция - отмечать Новый 
год и Рождество в Центральном Доме ученых 
вместе со старыми и новыми друзьями. 2004-й год
не стал исключением: "Рождественские встречи 
на Пречистенке" состоялись 9 января, и их 
программа порадовала завсегдатаев своей 
насыщенностью и многоплановостью. 
   Гвоздем программы и самым приятным 

подарком собравшимся стало выступление ансамбля "Гренада", который научные 
сотрудники старшего поколения помнят, что называется "с пеленок": в начале 70-х этот 
студенческий коллектив стал знаковым явлением  молодежной культуры благодаря своей 
искренности и высокому профессионализму.
Сегодня народный ансамбль России “Гренада” - украшение российской эстрады: в его 
репертуаре фольклор и рок, классика и джаз, собственные сочинения и старинные 
романсы. В коллекции музыкального руководителя “Гренады” мультиинструменталиста 
Сергея Владимирского свыше 400 музыкальных инструментов разных эпох и народов. 
Многие из этих уникальных "экспонатов" собравшиеся смогли увидеть и услышать 9 
января. 
Наряду с концертной программой были в тот вечер и танцы у елки, и официальные 
поздравления от руководства Московского профсоюза работников РАН, и заздравные 
тосты на дружеских посиделках. Год начали весело - быть ему удачным!


